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保护传承好城乡历史文化，才
能留住乡愁。今年全国两会，全国
人大代表、致公党江苏省委会主
委、江苏省住房和城乡建设厅厅长

王学锋带来了关于加强城乡历史
文化保护传承的建议。她建议尽
快修订《历史文化名城名镇名村保
护条例》，积极推进城乡历史文化
遗产保护传承立法；指导各地开展
全区域全要素城乡历史文化资源
调查，实现数据共享和共同保护。

王学锋说，在国家有关部门和
全国各地的共同努力下，城乡历史
文化保护工作持续有效推进，但城
乡历史文化保护传承还面临一些
问题和薄弱环节：比如法律法规
修订不够及时。城乡历史文化保
护最主要的行政法规《历史文化
名城名镇名村保护条例》（2017
年修正），一方面主要适用特定保
护对象历史文化名城、名镇、名
村，覆盖面不够；另一方面，其关
于保护对象认定公布、保护规划
编制审批等内容已不适应当前保
护工作实际。部门职能和管理体
系也有待理顺。2018 年机构改
革后，城乡规划管理职责转隶自
然资源部门，城乡历史文化保护
工作仍由住房城乡建设部门负
责。但至今，一些省、市、县这方
面的工作职能体系尚未完全理
顺，一定程度上影响了相关工作
的开展。此外还存在保护传承认
识不够准确、工作机制不够健全、
人才队伍亟待加强等问题。

王学锋表示，江苏自2024年3
月1日起施行的《关于在城乡建设
中加强历史文化保护传承的决定》，
是全国首部关于城乡建设中加强历
史文化保护传承的地方性法规。

此次上会，她也希望从全国层
面加快推进法律法规的修订和制
定。建议尽快修订《历史文化名城
名镇名村保护条例》，推进城乡历
史文化遗产保护传承立法，明确保
护对象认定公布的标准与流程、保
护规划编制审批与组织实施相关
要求等，为城乡历史文化遗产保护
传承提供法治保障。结合立法工
作，从国家层面健全城乡历史文化
保护的管理体系，进一步明确部门
职责，理顺工作关系。

建议推动资源普查和信息平
台建设，通过开展全区域全要素城
乡历史文化资源调查，为实现“空
间全覆盖、要素全囊括”奠定基础，
建设城乡历史文化保护传承信息
平台，为各类各层次的文化遗产信
息建立数据库。“江苏这方面的工
作已经列入计划，希望加强从国家
到省市县各级的协同联动，实现数
据共享和共同保护。”王学锋说。

“过去一些历史街区的保护、修
缮、利用，更多的是政府负责规划、
设计、建设和运维，但是产权人、社
会资本没有很好参与。政府投入多

压力大，也使得地方操作主体更多
会以商业化的模式来实施开发利
用。”王学锋建议，让产权人更多地
参与历史文化遗产的保护和活化利
用，同时应支持引导社会力量参与
城乡历史文化保护传承工作。“扬州
的仁丰里，就是街道搭建平台，业主
可以自主改造、经营，也可以租给第
三方来设计、修缮和使用，街区的空
间形态和业态都更加丰富。”她建议
建立由政府部门、专家、实施单位、
社会公众等共同参与的城乡历史文
化保护传承工作协调机制，鼓励各
方主体共同参与保护工作，实现“共
保、共建、共治、共享”。

此外，王学锋认为加强人才队
伍建设也是亟待解决的问题。“一
些过去的高水平建造技艺，因为工
匠人才的断档，现在已没法做出来
了。”她建议一方面充分发挥专家
和专业团队作用，助力提升保护传
承决策和实施水平；另一方面要加
强对传统匠师的培训和职能技能
等级认定，注重对修缮技艺传承人
的培养，推动传统营造技艺的传
承。探索开展关键技术攻关和应
用示范，加强对建造技术、建造工
艺、建筑材料等的研究，制定完善
相关技术标准，不断提高城乡历史
文化遗产保护修缮水平。
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十四届全国人大二次会议于3
月5日上午开幕。过去一年，对代
表提出的长江文化保护传承弘扬
等相关建议办理得如何？如何唱
响新时代的“长江之歌”，更好地保
护长江生态？听听全国人大代表
们的履职感受与建议。

代表建议办理见实效，
“诗中的长江”走向现实

2023 年全国两会期间，全国
人大代表、重庆市作家协会主席
冉冉联合6位代表提出《关于建设
长江国家文化公园的建议》。过
去一年间，多个部门共同办理了
这份建议，积极推动建设长江国
家文化公园。

为了把建议办理工作落细落
实，2023年 6月，文化和旅游部办
公厅、资源开发司安排工作人员，
专程前往重庆邀请冉冉等代表进
行专题调研、组织召开座谈会，探
讨如何推进长江国家文化公园建
设，提出建议办理思路。

文化和旅游部在办理中采纳
代表建议，牵头制定了《长江国家
文化公园建设保护实施方案》，编
制《长江国家文化公园建设保护规
划》，会同国家文物局和国家发展
改革委印发实施《长江文化保护传
承弘扬规划》，同步推进沿线13省
份编制分省份规划，会同国家文物
局组织沿线13省份开展文物资源
调查，会同国家发展改革委指导各
地在项目谋划中，把准建设方向，
严防大拆大建违规开发、千篇一律
同质开发、政绩工程盲目举债开发
等不良倾向。

2023 年两会期间，全国人大
代表、南京市博物总馆副馆长宋燕

提交了一份“关于在南京建设（中
国）长江文化博物馆”的建议，也得
到了高度重视。文化和旅游部相
关部门分别在去年6月和11月两
次来到南京，当面与她深入沟通交
流。“作为一名新当选的全国人大
代表，首次履职提出的建议就得到
国家有关部委的高度重视，让我充
分体会到了人大代表的主体地位，
给今后履职增添了无限动力。”宋
燕说。

全国人大代表李洪耀：
唱响新时代的“长江之歌”

“长江边上的人大代表更应尽
责担当，保护好长江，在新时代打
好‘长江牌’、唱好‘长江歌’，让绿
水青山代代相传。”谈起自己的履
职感受，全国人大代表、江苏省江
阴市夏港街道长江村党委书记李
洪耀坦言，这既是一种荣誉，更是
一种责任。

李洪耀介绍，长江村拥有长江
岸线和海岸线的优势资源，通过发
挥港口经济潜在优势，积极参与

“一带一路”建设，推动产学研深度
合作，大力发展港口经济和物流产
业，建成长宏国际船舶产业园，成
功打造了“废船拆解—废铁冶炼—
钢材轧制—船舶修造—远洋运输”
全流程循环经济产业链。

经过几代人的接续奋斗，长江
村已发展成现在远近闻名的“幸福
村”。2023年 12月 8日，以“共护
母亲河、同建幸福村”为主题的长
江大保护与乡村振兴百村座谈会
在长江村举行，来自长江两岸近百
个村庄的代表齐聚一堂，共谋发展
之道。作为座谈会的发起人之一，
李洪耀表示：“长江是我们的母亲

河，每一位长江儿女都有责任保护
好长江、建设好长江边的家园。”

李洪耀说，长江流域的各个村
庄是长江大保护的见证者、参与者，
也是长江经济带高质量发展的受益
者、共享者。为最大限度减少企业
发展对环境的压力，长江村以壮士
断腕的决心关停长江化工厂，不断
加大环境保护和低碳设备投入。

全国人大代表许庆民：
实时立体化监测“中

华水塔”三江源生态数据

位于青藏高原腹地的三江源
被誉为“中华水塔”，长江、黄河、澜
沧江三条大江大河从这里起源。
三江源是我国淡水资源的重要补
给地、高原生物多样性最集中的地
区之一，也是全球气候变化的敏感
区和重要启动区、我国重要的国家
生态安全屏障。

国家支持青藏高原开展了多

项重点生态修复工程，生态系统保
护成效显著，但生态系统功能性恢
复需要长期科学准确的监测数据
支撑。全国人大代表、青海省生态
环境监测中心副主任许庆民建议，
出台政策，支持典型生态修复工程
开展长期性、综合性观测，建议选
取三江源国家公园地区开展试点。

同时，加大对三江源地区的立
体化生态监测，联动自然资源、林
草、农业农村等相关部门，实现监
测数据共享；继续加大对青藏高原
生态脆弱区和典型区域的生态修
复和保护工程建设；支持青藏高原
国家生态安全试验区建设。

2024 年全国两会，关于长江
文化保护传承弘扬等相关话题依
旧是热点，相信也会听到更多人大
代表、政协委员的建言献策。
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全国人大代表王学锋建议：

探索推进城乡历史文化遗产保护传承立法

如何唱响新时代“长江之歌”？
听全国人大代表说

春节期间，“尔滨”冰雪旅游
站上顶流，拉满了群众对2024年
文旅市场的期待。冬去春来，雪
融花开的“尔滨”们会否昙花一
现？能否让文旅 IP繁花常在，成
为参加全国两会不少代表委员关
心的话题。

“8 天 164 亿元，‘尔滨’春节
旅游市场活力满满，‘尔滨’IP值得
更多期待。”3月3日，刚刚抵京的全
国人大代表、黑龙江省总商会副会
长陆晓琳边说边向记者展示特意带
来的哈尔滨文创冰箱贴。

黑龙江代表团一些代表表示，
将持续开展夏季避暑旅游、冬季
冰雪旅游两个“百日行动”，放大
冰雪旅游热度溢出效应，推进四
季全域旅游。“我们对东北的文旅
产业发展更加充满信心！”

出席全国两会，更多代表委员
在思考：从淄博烧烤到贵州村超、
村BA，再到哈尔滨冰雪火出圈，
如何打造文旅“爆款”产品，让“尔
滨”们的“流量”变“留量”？

代表委员认为，以文塑旅、以
旅彰文，才能涌现出更多独具特
色的文旅产品。

在融合上发力——从西安大
唐不夜城的古今交融，到内蒙古

“十四冬”的文体旅同频共振，再
到全国各地争相推出的智慧旅游
沉浸式体验新空间……文旅融合
的火花，带来无限灵感。

四川的张建明委员建议，成都
在建设公园城市的同时，把更多
有历史底蕴的空间场所与文创艺
术、消费体验相结合，为游客带来
更多精神享受；河北的王春生代
表提出，把京张体育文化旅游带
建设好，与长城文化旅游带、大运
河文化旅游带等一起，共同构建
起环京津旅游风景道体系。

向科技要助力——沉浸式互
动体验、虚拟现实和人工智能技
术广泛运用，激活文旅新业态。

湖南省湘绣研究所有限公司
执行董事、总经理成新湘代表提
出关于科技赋能带动传统文化发
展的建议。江苏无锡拈花湾文化
投资发展有限公司董事长吴国平
代表建议进一步加快人工智能在
文旅行业中的应用。

用真心换倾心——在冰雪季
节这轮旅游热潮中，让人印象最
深的莫过于“尔滨”引发南北文旅
拉歌，各地掏出“家底”喊话游客，
主打一个“双向奔赴”。

网民也注意到，“尔滨”背后
有着用心用情的筹备。去年十四
届全国人大一次会议期间，黑龙
江代表团在京召开新闻发布会，
一项内容就是大力推介黑龙江旅
游资源，并承诺“为游客打造安心
放心舒心的旅游环境”。

代表委员表示，如果文旅有味
道，它应该是“热辣滚烫”的；“诗
和远方”的距离，就是心与心之间
的距离。

中国旅游研究院院长戴斌委
员说，今年上会，将继续关注文化
和旅游深度融合、旅游业高质量
发展、入境旅游品质提升等国家
战略，也会关注游客在入住酒店、
民宿等场景中的隐私保护和放心
消费等具体问题。

我们期待，过去的那个冬天有
多火热，这个春天就有多和煦，更
多“尔滨”如春日繁花绽放，上演
四季多彩的故事。

据新华社

别让“尔滨”们变昙花
代表委员呼吁文旅IP繁花常在
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江阴长江村

王学锋


